

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Huesca: un mes, 1 peseta.
Fuera: un trimestre, 3'50.
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

MARIANO CASTANERA

Redacción y Administración
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Pedro Nolasco y Marcela.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

En la Iglesia del Santo Hospital, se celebrará á las 10 y cuarto una Misa solemne con sermón que predicará el Sr. Secretario de Cámara Canónigo de la Santa Iglesia Catedral, en honor de San Pedro Nolasco, y acto seguido habrá absolución general para todos los concurrentes al acto, que hubieren confesado y comulgado.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 á 6 de la tarde.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Lorenzo.

PIANO.

Se vende uno muy bueno en estado casi nuevo, construido en Paris, de cuerdas cruzadas y marco completo de hierro. Se dará barato, Calle de Berenguer, número 2, principal.

CARBONERÍA. Costanilla de Lastanosa (antigua de la Compañía) número 7, se vende carbon cribado á 1'35 pesetas la arroba. Se lleva á domicilio.

CARRO. Se vende uno en estado casi nuevo, por un precio módico. Para más detalles dirigirse: calle de San Lorenzo número 26.

NODRIZA. Hay una jóven, de tres meses de leche que criará en su casa ó en la de los padres del niño. Para informes, Petra Gracia, Torres de Montes.

Se arrienda una 2.^a habitacion con cocinilla. Calle dei Mercado Nuevo número 5. En el 3 informarán.

LO QUE SE IMPONE.

Todos los días, la prensa independiente, y la prensa que ante toda conveniencia política pone las atenciones económicas, viene publicando artículos y más artículos encaminados á evidenciar la fatal marcha de los gobiernos de esta España desdichada.

Pero, por más que el tiempo empleen en descubrir la llaga que por instantes va corroendo la prosperidad nacional, sus voces piérdense en el vacío, sus buenos deseos estréllanse contra la insensatez más censurable. Los hombres llamados á restañar la sangre que en creciente brota de las heridas de nuestra agricultura, de nuestro comercio, de nuestra industria, esos, tan solo tienen solícita atención por resolver problemas políticos que les sostengan en la poltrona.

Estos son nuestros hombres públicos; estos los políticos á cuyas manos está encomendada la gobernación de la España.

Que hay crisis. Todos se vuelven conciliábulos, conferencias, entrevistas, entrar en componendas, y..... despues queda todo como si nada hubiera sucedido; la cosa no pasa de un juego de compadres

Que hay crisis: Pero crisis obrera, crisis monetaria, crisis industrial y comercial.....

¿Qué nos cuentan ustedes? Eso, culpenlo á los años malos; á que nuestra industria no se halla á la altura de la extranjera para competir con ella. No hay conciliábulos, ni conferencias, ni nada por esta clase de crisis.

Importa poco á los politicastros esas crisis; lo principal para ellos es ir tirando, vivir; y viven, pues ya está resuelto todo el problema.

Si para ello son necesarios levantar los tributos ó crear nuevos, se elevan, se crean. Esto es lo más corriente, aunque ya la cosa vá dificultándose cada día un poquillo más; en gracia á que el socorrido sistema no tiene nada de nuevo y se practica há ya tiempo.

Más, como no hay bien ni mal que cien años dure, pronto terminará semejante estado de cosas, y terminará porque se acabará el percal de la pieza; ó lo que es lo mismo, no habrá donde sacar ni un céntimo.

Entonces, ¡ah! entonces será fácil no se halle á esos politicastros, para pedirles estrecha cuenta de sus actos y despilfarros. España habrá de hacer un grande esfuerzo para no caer en el polvo de la más ignominiosa de las bancarrotas, y tendrá que poner al frente de sus destinos hombres de corazon puro, amantes de su patria: que con brazo y voluntad de gigantes afronten su rehabilitación, levanten su poderio, y planteen sin tibiezas criminales los problemas económicos de que tanto necesita la producción nacional.

Así, y solo así resolveráse la gran crisis, la peor de todas las crisis porque puede pasar una Nación, la crisis económico-social.

Seccion de Noticias.

Habló anoche *El Diario* para aclarar (segun él) lo que claro y perfectamente claro está en la conciencia de todos.

Nadie, que sepamos, ha puesto en duda las superiores dotes de que adorno se halla el Alcalde *per accidens*, para eso de hacer y decir discursos que revelen un acto, merezcan ó no la aprobacion de su jefe provincial, extremo que se ha olvidado de consignar el sueltista del *Diario*.

Todas las afirmaciones que con ese motivo hace *El Diario*, no pueden tener refutacion seria. Nadie ignora en Huesca lo sucedido en las últimas elecciones municipales y volver sobre el asunto lo consideramos además de machacon, trasnochado.

Su excesiva soberbia y su fatuidad, le llevan á asegurar que la mayoría del vecindario de Huesca es posibilista, Eche V. jigos compadre.

Lástima que *El Diario* no vea la luz en Andalucía; estaria en caracter. Pero como de todas maneras *El Diario*, por exhuberancia, sin duda, de recursos pecuniarios debe leerse mucho en Andalucía y en otros países, como por ejemplo el Congo, en donde por lo que se vé goza desusada fama y sobrenatural prestigio, no se ha perdido gran cosa; pues allí deben abundar *las lilas* y se apreciarán en lo que valen sus evucubraciones periodísticas.

Por el inspector Sr. Romero, ha sido detenido el presunto autor de una sustraccion de dinero llevada á cabo en una carniceria del Coso alto.

Tras de la bonanza de los últimos dias, ha sucedido una baja en la temperatura y un viento glacial huracanado que hace muy molesto el tránsito por las calles.

En accion de gracias por haber el cielo concedido la salud á S. M. el Rey D. Alfonso XIII, mañana tendrá lugar en la Santa Iglesia Catedral un solenne *Te-Deum*.
La funcion comenzará á las nueve y media.

Mañana por la tarde la asociacion de las Hijas de Maria trasladará procesionalmente á la Virgen su tutelar, á la Iglesia de San Pedro el Viejo, donde este año se celebrarán los cultos y la novena á Maria Santísima.

El Diario Mercantil de Zaragoza dice con ciertas reservas, que son varias las casas de comercio, al decir de las gentes, que en aquella capital se hallan amenazadas de quiebra.

Los labradores temen que los frios tardios harán mucho daño en los frutales y en los sementeros.

Ha sido nombrado Dean de la Catedral de Barbastro el ilustrado sacerdote D. Alfredo Sevil, hermano de nuestro querido amigo y colaborador D. Conrado.

Nuestros elogios no los necesita el virtuoso sacerdote Sr. Sevil, pues son harto conocidos sus relevantes dotes y su saber. Por esto su nombramiento ha sido recibido por todos con significativas muestras de aprobacion y contento.

De nuestra parte, contentámonos con felitarle y felicitar al ilustre Cabildo Catedral de la ciudad de Barbastro en cuyo seno contará como dignidad al Sr. Sevil.

Con arreglo al último censo de poblacion, Aragon arroja una cifra de 920.825 habitantes. En ellos corresponden á Huesca 260.306, á Teruel 246.817 y á Zaragoza 413.703.

A las capitales corresponden 12.764 á la primera, 9.302 á la segunda y 94.538 á la última.

La Junta de gobierno de la Sociedad de seguros mútuos «La Oscense» ha quedado constituida para el corriente año, por acuerdo de la Junta general, en la siguiente forma:

Director 1.º, D. Manuel Millaruelo.

Director 2.º, D. Andrés Ger.

Contador, D. Raimundo Villas,

Tesorero, D. Antonio Betrán,

Secretario 1.º, D. Francisco Verdejo.

Secretario 2.º, D. Marcelino Artero.

El Liberal atribuye al Sr. Castelar los siguientes juicios acerca del porvenir de la política.

Despues de votado el sufragio universal no deben ocupar el poder ni Cánovas ni Sagasta. La vuelta de los conservadores provocaría una coalicion electoral en la que entrarian hasta los mismos republicanos. La continuacion de los fusionistas en el ministerio no sería garantia de la sinceridad del sufragio.

Por eso juzga conveniente el Sr. Castelar la formacion de un gabinete democrático, pero no encuentra personalidades que lo presidan. Descarta á Martos por diversas razones, y á Montero Rios y Moret por falta de virilidad y energia.

Ante estas dificultades cree conveniente el jefe de los posibilistas un ministerio de transicion, puramente electoral, presidido por el general Martinez Campos y compuesto por ministros de diversa procedencia des-

5

de los conservadores hasta la extrema izquierda. Quizás entrarían también en ese gobierno representantes de algún grupo republicano.
¡Te veo besugo!

Dice un periódico de Reus, que en una casa de aquella ciudad ha sido detenida una joven de 12 años que vivía en Tarragona, sirviendo en la casa de unos tíos suyos. No se sabe con que intención, la muchacha echó en la botella del vino una gran cantidad de fósforos, y después de la comida la tía se sintió indispuesta, lo que asustando á la muchacha, que comprendió el mal que había hecho, hizo que se fugase para venirse á Lérida, siendo alcanzada en Reus.
Desde allí fué trasladada de nuevo á Tarragona.

La persona más anciana que se conoce en Europa es una mujer llamada Magdalena Ponza, que vive en Viena, y cumplió 115 años el día de Nochebuena. Recientemente ha sufrido la enfermedad reinante, pero ya se encuentra bien.

ARITHMOCRÉTICO PALOU.

Así se titula un aparato que ha hecho construir don Florencio Palou Miró, que sirve para obtener mecánicamente y con suma rapidez el tanto por ciento ó por mil de cualquier cantidad, por complicadísima que sea.

Por medio de cilindros se compone la cantidad, de la cual dan aquellos al mismo tiempo los intereses de la unidad que representan, teniendo en cuenta que según el tanto por ciento se hace funcionar uno ú otro cilindro en primer término.

El señor Palou ha pedido privilegio de invención por su aparato, habiéndolo obtenido no solo en España, sino también en el extranjero.

El mecanismo del Sr. Palou nos ha recordado otro no menos ingenioso que en la ciudad de Denia, por los años 1853 á 1856, inventó el maestro de instrucción primaria don Agustín Llobell.

Daba análogos resultados que el actual, diferenciándose solo en que los guarismos figuraban en tiras de cristal que se corrían de un lado á otro.

Correspondencia.

Madrid 29 de Enero de 1890.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Sigue dando motivo á todas las conversaciones la proposición del señor Romero Robledo acerca de la reforma del sufragio, ante cuyo pro-

B

yecto los nuevos adversarios francos y decididos que hasta ahora son los Sres. Martos y Lopez Dominguez, los cuales, como muchos diputados de la mayoría, creen que lo más práctico sería continuar discutiendo el actual proyecto, admitiendo las enmiendas que mejorasen el proyecto.

El Sr. Romero Robledo, comprendiendo en el acto la deficiencia de su proposición, se ha apresurado á corregir estos defectos para lo cual lo ha adicionado con una nueva disposición según la que, si las cortes se cerraran antes de haber aprobado la ley de procedimiento electoral, regiría en su defecto la ley de 1870.

Colocadas las cosas en este terreno varían esencialmente los términos del problema y lo que antes pudo considerarse como un obstáculo más, puede contribuir desde luego á su más rápido planteamiento.

Ni el gobierno ni la comisión han expuesto todavía su criterio sobre la mencionada innovación; pero no tendría nada de particular que se admitiese, lo mismo que ayer no podía admitirse el principio absoluto.

El debate político iniciado ayer en el Congreso por el general Cassola no ha sido otra cosa que la confirmación del criterio que todos habían formado en la mayoría.

Pero como los conjurados no parecían resignarse á dejar que pasaran en silencio las cuestiones de la crisis pensando que el país interpretaría de modo desfavorable para ellos su silencio, fueron ayer á dar comienzo á su tarea.

Y sin embargo, con ser el general Cassola quien mejor librado quedó de todos en las gestiones de un gabinete de conciliación, no solamente no logró el éxito que esperaba, sino que en concepto de muchos la Cámara toda hubiera dado gustosa por terminado este debate ayer mismo.

En malas condiciones van á tomar parte los demás conjurados, siendo hasta posible que alguno se abstenga.

Solamente al Sr. Gamazo será quien al hablar llevará algo determinado y concreto que decir, pues se supone que ha de hacer manifestaciones solemnes del alcance de las exigencias en el orden económico después de las concesiones hechas durante la gestación de la crisis.

Aun así y todo quizás no sea todo lo explícito que fuera de desear, al menos hasta conocer el pensamiento de los representantes de la región catalana, que no se hallan dispuestos á aceptar la reforma arancelaria en el sentido que la busca este señor, pues á su juicio no es sola la agricultura la que necesita de ayuda y amparo.

Las declaraciones que un periódico de la mañana atribuye al señor Castelar, sosteniendo que aprobada la reforma del sufragio el gobierno liberal no es el llamado á llevarla á la práctica, ha causado una verdadera alarma entre los conservadores que creen se debe llamarles al poder en cuanto se legalice la situación económica.

Pero no hacía falta seguramente que el Sr. Castelar asegure que son un peligro los conservadores si vuelven pronto al poder. El propio señor Cánovas se encargó ayer mismo de demostrarlo de un modo solemne ante la representación del país, negando el concurso de la opinión como uno de los factores más importantes de la política.

El jefe de un partido político que hace semejantes declaraciones se inutiliza como hombre de gobierno en un país donde exista el régimen constitucional.

Para la alta Cámara la tarde ha sido nula, pues abierta la sesión á la hora de costumbre, hubo que levantarla á los pocos momentos por falta de ministros, sin duda porque los padres graves se fueron á almorzar despues de haber asistido esta mañana al solemne *Te Deum*, cantado en San Francisco y al que ha asistido una numerosa concurrencia.

En el Congreso ha continuado esta tarde la discusión de la crisis, en términos análogos á los que existió en la sesión de ayer.

Mañana se celebrará el primer Consejo de ministros que presidirá la reina regente por el nuevo Gabinete.

En él se cree quedará ultimada la combinación del alto personal de subsecretarios y directores generales.

En los pasillos del Congreso se han celebrado esta tarde algunas conferencias entre conjurados y jefes de las minorías.—M.

París, 26 de Enero de 1890

Sr. Director de LA CRÓNICA:

El telégrafo, que, como tantas veces hemos dicho, es la verdadera sombra de Nino de corresponsales y cronistas, nos ha cogido ya la lantera desde los comienzos de la semana que hoy fina para relatar en sus más interesantes é importantes detalles el ruidosísimo incidente parlamentario ocurrido el lunes último en el palacio legislativo, bajo la dirección del grupito boulangista que para escándalo y ludibrio del sistema se sienta desgraciadamente en la Cámara.

No se ha visto cosa igual en ningún parlamento del mundo. A los boulangistas quedaba reservado, por lo visto, el tristísimo privilegio de iniciar en el seno de la representación nacional, y abusando indignamente de la paciencia del país y del mandato de sus electores, esa era de lucha encarnizada y personal de que dieron repugnante ejemplo en la sesión del lunes, en la que no se supo que execrar más, si el impúdico cinismo de que hicieron violento alarde á los ojos de la nación asombrada esos hombres dicharacheros que nos han estado aturdiendo los oídos preconizando la moralidad de sus procedimientos y presentándose como los únicos capaces de realizar el sentimiento público y determinar la regeneración en todos sentidos de esta patria sin ventura, ó si la tartuferia é insolencia de los diputados de la derecha conservadora, los cuales, habiendo sido los primeros en azuzar al bando boulangista para que llevara á cabo la ridícula manifestación á que aludimos, so pretexto de que no debía permitirse que hablara desde la tribuna el diputado Joffriu, contrincante del *brav' general*, validado días antes por la Cámara, despues se salieron imperturbablemente del salón de sesiones sin tomar parte en la votación relativa al castigo de exclusión tem-

poral propuesto contra los que, por modo tan desusado y violento, habían concurrido expresamente á la Cámara con el propósito deliberado de promover un ruidoso y excepcional escándalo. Ya que esos señores conservadores que se llaman Mackau, Paul de Cassagnac, y tantos otros, tuvieron el poco envidiable valor de excitar á los amigos del general Boulanger para que se dejaran arrojar *maun militari* del Parlamento antes que consentir en el supuesto ultraje que iba á recibir el sufragio universal permitiendo que el diputado Joffrin hablara desde la tribuna (haciendo uso de un perfecto derecho) ¿por qué no habían de tenerlo, despues, para oponerse con sus votos al veredicto de la mayoría, que condenaba á Derouléde, á Millevoye y á Laguerre á la exclusion temporal por el acto de desfachatada y cínica desobediencia de que hicieron ostentoso alarde durante la malhadada jornada parlamentaria á que nos referimos?

Despues de lo sucedido el lunes con ese desdichado espectáculo antiparlamentario en el cual figuraron como protagonistas los directores *visibles* de la falanje boulangista de la Cámara, será ciertamente trivial que añadamos una sola palabra de nuestra parte, á guisa de comentario. Hay en esto una cuestion política y otra de buen parecer. En el primer concepto, los boulangistas han acabado de demostrar al pais, por sí á éste le cupiera todavia alguna duda, que ni ellos ni el partido que les apoya ostensiblemente, aunque por modo vergonzante, pueden representar otra cosa en la Cámara como no sea la obstruccion y la anarquia sistemáticas, lo cual ha de ser visto forzosamente con malos ojos por la nacion, cansada ya de tanto farsante y de tanta aventura. Como cuestion de buen parecer, el incidente antiparlamentario del lunes ha sido una gota imprudente que ha hecho rebosar el vaso; y asi, podemos asegurar que á la hora presente no ha debido quedar en Paris ni en toda Francia ninguna persona sensata, agena á toda pasion de partido, que sueñe ni remotamente en confiarse á la banda que dirige el desterrado de Jersey, cuyo encumbramiento de ayer será una de las más grandes anomalías que se registrarán en la historia política contemporánea, y cuyo súbdito eclipse se contará como uno de los más grandes actos de justicia llevados á cabo en este pais por la generacion presente.

El papel que los conservadores de la derecha están representando en los actuales momentos, es por demás desdichado. Todo se reduce en ellos á jugar á la tia Javiera, y la verdad es que lo hacen tan sensatamente mal, que pronto no tendrán espectadores ni aun para silbarles. Escogieron y auxiliaron á los boulangistas para que les sirvieran de gozquecillos que amedrentáran á los hombres de la situacion en la futura contienda, con el plan de lanzarse bravamente—asi decian—sobre las amilanadas huestes de la mayoría en cuanto aquellos—los gozques del *brav' general*—hubiesen llevado á cabo su cometido. Y ahora sucede que ni los atolondrados sabuesos de la avanzada han hecho en favor de su campaña nada de provecho—y bien lo prueban la decision y energia con que el gobierno y la mayoría se están defendiendo—, ni los dioses mayores del campo conservador se atreven á salir de sus tiendas para librar, no ya una accion, sino la más pequeña escaramuza, convencidos

como deben estar ¡los pobres! de que habrían de salir rotos y maltrechos de la lidia.

En dos sesiones distintas, el mismo ministro del interior Mr. Constans les ha provocado de una manera cortés y delicada para que se presentaran en la tribuna á exponer las pruebas de esos grandes y extraordinarios cometidos por los republicanos y por el gobierno en las últimas recientes elecciones generales, y de que tanto nos habian hablado los periódicos conservadores hasta ensordecernos. A esa invitación de Mr. Constans, los hombres de la derecha han contestado con el silencio más elocuente que darse pueda. Ni una sola vez se ha levantado para recoger el guante. Mudos como esfinges, avergonzados como mujeres pecadoras sorprendidas *infraganti*, los diputados de la derecha no han sabido encontrar una sola palabra para responder á una sola de las catilinarias que les ha dirigido el ministro, con lo que han venido á confesar tácitamente, ellos, que querian anonádar á la administración republicana con sus acusaciones, que nunca se habian hecho en Francia unas elecciones tan expansivas por parte del gobierno y de todos sus partidarios. ¿Podrían decir otro tanto, de su parte, los hombres de la derecha? ¿Nada significan, acaso, las muchas actas de diputados conservadores, que la Cámara se ha visto obligada á invalidar á causa de la multitud de chanchullos electorales á que deben su origen?

El Corresponsal.

Seccion libre.

EL NOGAL.

Desde hace algun tiempo, las nueces, las hermosas nueces, frescas llegan al campo en abundancia y hay pocas personas que dejen de tomar á los postres dos ó tres de ellas. Hablemos pues, hoy, de ese fruto tan agradable; veamos si podeis comerle sin temor é indiquemos brevemente los usos á los cuales están destinadas ciertas partes del árbol que lo produce.

Suponeis, tal vez, que la pátria de la nuez es España? Pues, no, señor. Segun considerable números de autores, su verdadera pátria es la Persia; pero segun Lureiro, es originaria de la China, «ese encantador país» donde la cultiva bajo el nombre de Ho-tao. En todo caso los griegos la conocian 400 años antes de Jesucristo, puesto que de ellos Hipócrates habla. Este árbol pasó también á Italia antes de la era cristiana, pero no fué sino bajo Tiberio que los Romanos se ocuparon de su cultura de una manera seria. Los Latinos le apreciaban tanto que le daban el nombre de «juglaus,» palabra que viene de «Sovis glans» (bellota de Júpiter, bellota por excelencia.)

Servíanse de su fruta en las ceremonias nupciales. ¿Será como lo afirma Plinio, á causa de la doble envoltura de la nuez, comparada á la del feto? Nos parece que es ir á buscar demasiado lejos una explicación

17
y que más sencillez es admitir que se repartían las nueces delante de los esposos en señal de felicidad y de abundancia.

A propósito del himeneo del fruto en cuestión, queréis permitirnos la cita del dístico de un poeta poco galante? Nuestras encantadoras leyentes nos lo perdonarán sin duda; pues que no damos que el latín, y estamos seguros que, al tiempo que sonreirá cada marido, dirá para sus adentros, como nosotros, que este arranque no ha sido nunca verdad:

Nux, asimus, mulier, simili Sunt lege ligata.

Haec tua nil fructus faciunt si verbera cessant.

El nogal que ha sido importado de Italia á las Galias, es un árbol dicotiledóneo; las flores, unisexuales. Son monóicos, es decir que se encuentran sobre la misma planta. Las flores machos están dispuestas en un engarce cilíndrico muy prolongado y de un verde oscuro; las flores hembra están en espiga colocadas a la extremidad de las ramas. Tocante al fruto, bien le conocéis.

Si atravesando un país donde los nogales abundan, queréis descansar de las fatigas de una larga marcha y poner os al abrigo de los rayos del sol ardiente á la sombra de uno de esos árboles, encontrareis algunos campesinos que os dirán: «Guardaos de deteneos bajo de esas hojas.» Están persuadidos, en efecto, que eso es muy peligroso.

Se pretende, aunque esta etimología esté rechazada por los filólogos, que por ese motivo los italianos le dan el nombre de *noce*, palabra que vendría, como el nombre latino *nuse* del verbo *nocere*, fastidiar, el adverbio *nocivo* puede ser también otro derivado.

Por lo demás, muchos autores han creído que era peligroso reposar bajo este árbol.

Theophraste, en su *Historia de las plantas*, dice que la sombra del nogal dá *jaqueca*; Dayle pretende que ocasiona fiebre, y Valmón Bonare afirma que puede producir reumatismos.

¿Qué es lo que habrá de verdad en esto? Nada. Claro está que por fuerza se enfermará cualquiera, que agitado y con mucho calor, llegue á descansar por mucho rato bajo estas espesísimas ó copudas ramas; pero lo mismo ha de suceder, si en iguales condiciones se reposa uno debajo de otro árbol de diferente especie.

En cuanto á la cefalalgia que sobrevendría alguna vez, lo que dudamos, pues á menudo nos hemos sentado, en el campo durante las fuertes calores á la sombra de un nogal, y no nos hemos aquejado de nada, podriase explicar por las emanaciones fuertemente aromáticas que se exhalan de las hojas. Por esto será tal vez que, lo notado por Ovidio, los pájaros no hacen sus nidos en las ramas de estos árboles. Parece también que el olor de las hojas expulsa las chinches y que la decocion de las mismas hojas desparramada por el suelo aleja los topos. Los ingleses, segun Duhannul, frotan sus caballos con esponjas impregnadas de este líquido, á fin de apartar las moscas. Por lo que, en lugar, sin duda á causa de su olor, sería uno de nuestros árboles frutales menos atacados por los insectos.

Además este olor aromático, las hojas y los engarces tienen un sabor aspero y amargo. Si se frota entre los dedos, el jugo que suelta tiñe la piel de un amarillo subido. La cáscara ó envoltura contienen aun más cantidad de jugo, y la mancha primeramente amarilla sobre la piel se

vuelve pronto negruzca. Esta propiedad habia hecho pensar á muchos autores que las hojas y la cáscara contenian yodo. Las pruebas que se han hecho han demostrado efectivamente las hojas contienen una cantidad bastante notable de este metalóide. Tambien se habia asegurado que las preparaciones iodadas obraban de la misma manera que las preparaciones de hoja de nogal.

Todas las partes de este árbol son anti-escrofulosas; podriase pues utilizarlo todo; pero no se utiliza casi más que sus hojas que son muy astringentes por el tanino que contienen. Existen sin embargo, gran número de preparaciones en que entra la cáscara de nuez, el polvo de engarce, el extracto de cáscara, el extracto de hojas, etc, etc Tambien se ha hecho un sirope de flores de nogal. Ciertas preparaciones de las cuales, en muchos casos, pueden ser de gran utilidad. ¿Pero la nuez que saboreais con tanto placer, ahora es buena para la salud? ¿Podeis comerla sin temor? Si, pues, cuando está fresca, es una fruta muy sana, muy sabrosa y muy nutritiva á causa de la gran cantidad de aceite y almidon que contiene. Galien dice que las nueces frescas son dulces y ligeramente laxantes. mientras que viejas producen el objeto contrario. Dioscoride, hablando, sin duda de estas últimas, dijo que eran difíciles de digerir, biliosas, dando dolor de cabeza y enemigos de los que tosen. Segun la Escuela de Salermo, se hace bien en comer nueces despues de la carne.

Post discas nux sit, post carnes caseus esto. Por nuestra parte somos más tolerantes y no vemos el inconveniente de que se coman nueces y queso despues de haber comido buena carne y pescado fresco.

El fruto del nogal no conserva su gusto agradable que durante cuatro ó cinco meses; despues del trascurso de ese tiempo se vuelven rancias y es cuando son indigestas, como Dioscoride lo afirma con razon.

La cáscara que sirve para hacer aguardiente y vino de nueces, se emplea á título de cordial y rinde tambien grandes servicios.

En cuanto al aceite, sirve en la economía doméstica, pero se conserva mal. En tanto que es fresco, no tiene propiedades dañinas; su saber disgusta siempre á muchísimas personas.

Doctor Vigroux.

CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE DE ESPAÑA

MERCANCIAS de gran velocidad, llegadas el dia 29 del corriente mes á esta estacion, consignadas á los señores siguientes:

D. J. A. Pié.—M. Caveró —José Fanlo.—José Faus.—Pedro Cajal.—F. Escartin.—Prudencio Gil.—Miguel Terreu.—L. de Llano.—Mariano Forniés.—Francisco Lapeña, y varias expediciones al portador.

MERCANCIAS de pequeña velocidad, llegadas el dia 29 del corriente mes á esta estacion de Huesca, consignadas á los señores siguientes:

Sres. Gasós.—Aznad.—Palacios.—Bonet.—Gil.—Asin.—Arruego.

—Sabaté.—Fanlo.—Francoy.—Ramon.—J. Pastor.—Loriente —J. Orús —González.—Perez.—Belio.—Mengotti.—Sábado.—Mir.—Gavúo.—Alvarez, y varias expediciones al portador.

B O L S A .

—)=<—

París 29, 5'75 tarde.—4 por 100 exterior español, 72'81
 Madrid 29, 5'45 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 74'30.—Fin de mes, 74'30.—Fin del próximo, 74'35.—Exterior, 75'70.—Amortizable, 87'85.—Cubas, 105'70.—Banco, 402'50.—Barcelona.—Interior, 74'50.—Exterior, 75'85.

Telegramas.

Londres 29.—Se consideran rotas las relaciones diplomáticas entre Inglaterra y Portugal habiendo quedado las respectivas legaciones de manos de los encargados de negocios.

San Petersburgo 28.—La respuesta dada por el ministro búlgaro, Mr. Stambuloff a la circular rusa sobre el empréstito de Bulgaria ha causado viva irritación esperándose una acción diplomática más enérgica.

El procurador general del Santo Sinodo a quien se suponía en desgracia, ha sido recibido por el Czar. En cambio su adversario el pastor protestante Dalton, ha sido desterrado con 37 personas de las mas influyentes del partido alemán a las provincias del Báltico.

Cochum 29.—Los mineros, cuyos delegados se han reunido han acordado aplazar la huelga del 1.º de Marzo por causa de las elecciones.

Roma 26.—La tribuna combate la candidatura del general Billot para la embajada de Francia en Roma mostrando su preferencia por Mr. Chames.

Calspi se halla atacado de la influenza adquirida en Turin.

Viena 29.—Los obreros húngaros y austriacos han organizado suscripciones para ayudar a los socialistas alemanes en su campaña electoral.

El conde Andrassy se halla enfermo nuevamente.

Belgrado 26.—El príncipe de Napoles ha renunciado al viaje que proyectaba a causa de la muerte del duque de Aosta.

El gobierno serbio piensa contraer un empréstito de dos millones para la reforma del armamento.

Madrid 29.—Al Te Deum cantado hoy en el suntuoso templo

de San Francisco el Grande asistió numerosa concurrencia además de la corte, el gobierno, Comisiones de las Cámaras cuerpo diplomático, etc. El acto fué solemne, habiendo oficiado el Obispo de Madrid-Alcalá.

Madrid 29.—SENADO.—El Sr. Moreoartú pregunta al ministro de Marina (ausente de la Cámara) si es cierto que se propone eliminar del Consejo de Gobierno de la Marina á los dos representantes que en él tienen las Cámaras. El general Daban propone que se levante la sesión, en vista de que no asiste á ella ningún ministro. El presidente manifiesta que no se hallan éstos presentes por haber tenido que concurrir al Tedeum. El Sr. Moreoartú pide que se cuente el número de senadores, y no resultando éste suficiente para tomar acuerdos se levanta la sesión.

Madrid 29.—CONGRESO.—El presidente dá cuenta de la conferencia que celebró con los jefes de las minorías, y propone á la Cámara que, una vez terminado el debate político, celebre sesiones de seis horas dedicando tres de ellas á la discusión de los presupuestos y las restantes á la del sufragio y demás asuntos que figuran en la orden del día. Los sábados se consagrarán á preguntas é interpelaciones. El acuerdo es afirmativo. Se reanuda la discusión del sufragio. El Sr. Ramos Calderón impugna la enmienda del Sr. Gómez Sigura, que es desechada, y acepta una del Sr. Lardecho. Se suspende el debate y continúa el de la interpelación del Sr. Cassola. El Sr. Romero Robledo consume el segundo turno. Dice que acepta el actual gobierno por ser una necesidad pero que le combate por malo. Refiere los trabajos de conciliación extrañando que el Sr. Alonso Martínez haya resignado el encargo de formar gabinete cuando aquellos llevaban buen camino. Habla de resentimientos de la mayoría con el Sr. Alonso Martínez; negándolos el Sr. Sagasta. Alude á esto con dureza diciéndole que afende á su propio honor cuando habla de la conciliación, que no debe. Afirmo que la conciliación podrá hacerse con transacciones en las ideas, pero no con ofrecimientos. Le contesta el Sr. Sagasta devolviéndole cargo por cargo,

M.

ANUNCIOS

BLANQUEADOR

Entendido y práctico, se ofrece para blanquear habitaciones, á precios módicos.

En la imprenta de éste periódico informarán.

MATEA Arnal y hermana, modistas en blanco y color, han trasladado su domicilio á la calle del Coso alto, número 56, 4.º piso.

BUENOS CONSEJOS



¿Desea Vd. tomar un refresco higiénico y delicioso?

Pues para conseguirlo, basta poner una cucharada de azahar en un vaso de agua azucarada.

¿Padece Vd. de los nervios?

Tome Vd. la legítima agua de azahar de Sevilla, una ó dos veces al día, y desterrará por completo este padecimiento.

¿Os produce insomnio ó malestar una taza de té ó café?

Haga Vd. uso del agua de azahar, legítima de Sevilla con estas bebidas ó después de ellas, y conseguirá un dulce sueño y bienestar incomparable.

¿Sufrís física ó moralmente, por un exceso de trabajo intelectual?

Pues en el agua de azahar tomada pura, ó mezclada con una bebida cualquiera, encontrareis un alivio inmediato, recobrando su equilibrio, el sistema nervioso.

De venta en las principales farmacias, perfuméricas y droguerías de toda España y en Huesca en la droguería de Mariano Miravé, Mercado Nuevo. Primera calidad 2'50 y 5 pesetas botella. Segunda 1'50 y 2.

Para evitar numerosas falsificaciones é imitaciones, el público deberá exigir la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada «LA GIRALDA DE SEVILLA.»

CONSULTA DE ENFERMEDADES DE OJOS

á cargo de D. ECEQUIEL PORTA, médico de la Compañía de ferrocarriles del Norte y Subdelegado de Medicina del partido de Sariñena.

Los días

1 Y 15

de cada mes, de diez á una de la tarde: HOTEL DE LA UNION, plaza de Zaragoza, en Huesca.

Operaciones á precios convencionales, no cobrándose hasta que el interesado no esté seguro del éxito. Asistencia gratuita á los pobres.

Para más pormenores dirigirse al citado Sr. Porta á Sariñena por correo y telégrafo, ó bien al médico D. Pedro Lain en Huesca.

HOTEL DE LA UNION.—HUESCA.

DROGUERÍA

DE

PABLO PUEYO.

Depósito de albayalde, barnices, colores preparados y sin preparar.

Drogas y productos químicos para la Farmacia y artes.

Especialidades nacionales y extranjeras.

AGUA DE AZAHAR PURA GARANTIZADA.

PERFUMERÍA.

PETROLEO SUPERIOR

acompañando á cada litro de petróleo dos pastillas de «Carbon-luz» con objeto de darlo á conocer.

RAMIRO EL MONJE. NÚMERO 2,

(ESQUINA COSO BAJO)

HUESCA.

AVISO AL PÚBLICO.

ALVAREZ FOTÓGRAFO DE ZARAGOZA.

De paso para la misma, solo retratará (aunque esté nublado) hasta el domingo 2 de Febrero a precios económicos. Calle de San Lorenzo, núm. 15.

JULIO PRANLAS-DESCOURS PINTOR DECORADOR.

Especialista en pintura de coches: acaba de llegar á esta capital y ofrece al respetable público oscense sus servicios para toda clase de carruajes, escudos y blasones, con esmero, prontitud y economía. Para más pormenores, dirigirse al Coso bajo, número 72. Comercio de D. Ramon Duch.

VERDADEROS GRANOS DE SANIDAD DEL D. FRANCK



Aperitivos, Estomacales, Purgantes
Depurativos

Contra la Falta de Apetito
el Estreñimiento, la Jacqueca
los Vahidos, Congestion, etc.

Dosis ordinaria: 1 à 3 granos

Noticia en cada caja

Exigir los Verdaderos en CAJAS
AZULES con rótulo de 4 colores y
el Sello azul de la Unión de los
FABRICANTES.

Paris, Farmacia Leroy y principales F^{as}

NUEVOS MODELOS DE ESQUELAS DE DEFUNCION PRECIOS BARATÍSIMOS.

MUESTRARIO Y LISTA DE PRECIOS

A DISPOSICION DEL PÚBLICO.

IMPRENTA

DE LA VIUDA É HIJOS DE CASTANERA

GRAN TALLER DE RELOJERÍA.

Instalado en la plaza de San Pedro núm. 2, donde el público encontrará una rebaja más grande que en ninguna capital de España en todo cuanto á relojería se refiera.

Instalacion de toda clase de timbres eléctricos, á precios nunca vistos.

PLAZA DE SAN PEDRO, NÚM. 2.—SE NECESITA UN APRENDIZ.

ULTIMA HORA.

(Servicio especial de LA CRÓNICA.)

A la hora de cerrar la edicion no hemos recibido ningun telegrama de nuestro diligente corresponsal de Madrid.

Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.